

Seitdem hat das Krupp'sche Geschützsystem seine Weltherrschaft angetreten. 23000 Kanonen hat Alfred Krupp im Laufe der Jahre an Völker sämtlicher Erdteile geliefert; von den kleinen, fast zierlichen Zwei- und Dreipfündern an bis zu den monströsen Küstengeschützen, welche mittels einer Pulverladung von 330 kg ein Geschöß von 1050 kg Schwere hinauszuschleudern im Stande sind; sämtlich aus Tiegelgußstahl gearbeitet, von hinten zu laden, mit dem erprobten Rundkeilverschluß und gezogenen Läufen versehen, welsch letztere bei Geschützen schweren Kalibers durch doppelt und dreifach darübergezogene mantelartige Stahlringe noch besonders widerstandsfähig gemacht werden. In gleicher Höhe erhält sich die Herstellung entsprechend eingerichteter Lafetten, mittels derer selbst die gewaltigsten Kolosse mit spielender Leichtigkeit und Schnelligkeit gehandhabt werden können; sowie die Fabrikation der meist aus besonderem Hartguß hergestellten Geschosse jeder Größe und Art. —

Für sein großartiges Schaffen und Wirken sind dem „Kanonenkönig“ Orden und Ehrenzeigen in reichstem Maße zu teil geworden. In eigener Person hat ihm der König von Preußen bei einem Besuch der Fabrik den Titel eines „Geheimen Kommerzienrates“ verliehen. Auf allen Ausstellungen, die er besuchte, ist seinen Geschützen der erste Preis zuerkannt worden. Und doch hat ihn niemand einen Orden auf der Brust tragen sehen. Als ihm 1864 der erbliche Adelsstand angeboten wurde, lehnte er diese Ehre dankend ab. Für Fürsten, wie für Arbeiter ist er „Herr Krupp“ geblieben — anders hat er sich nicht nennen lassen. Der einzige Stolz, den er je besessen hat, ist der Stolz gewesen, ein „Mann eigener Kraft“ zu sein.

V.

Im eignen Staate.

Ohne Übertreibung kann man behaupten, daß das Essener Gußstahlwerk in den Händen Alfred Krupps allmählich zu einem eignen Staat im Staate herangewachsen ist. Selbst in seinem inneren Aufbau und Zusammenwirken einem bestorganisierten Staatswesen vergleichbar, hat es im Laufe der Zeit auf Welthandel und Weltgeschichte einen Einfluß gewonnen, wie er von keinem unsrer europäischen Kleinstaaten jemals ausgegangen ist. Auch dem äußeren Umfang nach darf es sich manchem deutschen Fürstentum getrost zur Seite stellen. Es umfaßt, außer dem gewaltigen Essener Fabrikgebiet mit den beiden Arbeiterdörfern Kronenberg und Schederhof, noch ein zweites Stahlwerk in Ammen, drei Kohlengruben bei Essen und